
Espaço 
“Você me Conhece?”

Olá, sou o Assuntos da Família e
quero me apresentar...

Atualmente com 75 voluntários, o setor Assuntos da
Família é um dos setores que compõem o
Departamento de Educação Espírita.

É o setor encarregado de promover as relações
familiares em seus múltiplos aspectos dentro dos
postulados espíritas, contribuindo para o
crescimento e a saúde interpessoal.



Coordenação

Cristiano Assis de Mello
Isabel Cristina Peregrina Vasconcelos

Entre em contato conosco e conheça mais sobre o
nosso trabalho em assuntosdafamilia@sbebm.org.br.



Olá meus irmãos, tudo bem com vocês?

No informativo passado, entrevistamos 4 (quatro)
representantes de turma com a seguinte pergunta,
“Qual o Papel do ESDE em suas vidas?”, e as
respostas foram muito emocionantes. Agora vamos
virar um pouco o jogo? Selecionamos alguns
facilitadores para responder a seguinte pergunta.

Qual a importância do ESDE
em suas vidas?

Espaço 
Videira de Luz



“Uma pergunta de cunho pessoal. Não se trata de avaliar o ESDE como tarefa, nem sua
importância como tal. Trata-se de aferir a importância na “sua vida”, proposta que
desafia a mensurar, transpor para palavras!
Em geral, aquele que se identifica com a Doutrina Espírita, e a elege como referencial
para a sua vivência, sente o impulso de engajar-se a alguma instituição onde possa
conviver com quem compartilhe desse ideal, e assumir tarefas, nesta seara que só
ocorre com base em trabalhos voluntários. Como é comum se dizer, uma modesta
retribuição ao muito que se recebe. 
Dentro desta ótica, variadas tarefas compõem a rotina de uma casa como a Sociedade
Bezerra de Menezes, cada qual com seus objetivos e justificativas. Sendo a missão do
Centro Espírita “consolar e esclarecer”, tais princípios precisam estar em cada ato, cada
realização. Assim, vários são os objetivos, vários os métodos, tendo em comum, o
acolhimento. E cada um há de se situar nestas tarefas, conforme suas inclinações,
talentos e preferências.
Chegando então ao ponto pessoal, para mim, o ESDE é a tarefa onde sinto mais forte o
“pertencimento”, a identificação com a causa e com a “casa”, a interação positiva com as
equipes, dos diferentes planos da existência.
Esta tarefa promove o convívio salutar, a troca de ideias, o reforço das convicções. Por
sua própria natureza, no formato de “grupos de estudo”, fica explícita a necessidade de
estudar, pesquisar, preparar os temas da Doutrina, mas sobretudo ouvir, repensar,
compartilhar, de forma livre e participativa. No bojo deste estudo, que busca ser
transformador, surgem os insights, as relações entre os temas do estudo e a vida. A
dinâmica da tarefa traz, ainda, os desafios da adaptação ao tempo, às mudanças
necessárias, da ampliação e aprofundamento dos estudos.
Esta a importância do Esde na “minha vida”. Assim como a Doutrina Espírita é um
referencial de vida, o ESDE é referencial de trabalho, refazimento e realização
espiritual.”

Oscar Carlson - Facilitador EADE FC1



“O ESDE apresentou-me às Obras Básicas do Espiritismo,
fundamentais para conhecer a Doutrina. Possibilitou
estudar e construir com segurança, uma base segura
relacionada a aspectos da moral cristã, ciência e filosofia.
Isso marcou no meu despertar para as mais diversas
oportunidades de praticar a caridade, antes não
compreendidas e nem percebidas, podendo compartilhar
com os irmãos essa mesma descoberta.
Ajudou no autoconhecimento e nas mudanças
necessárias a serem feitas.
No ESDE descobri a necessidade do estudo continuo, que
me proporciona novas descobertas significativas no
desenvolvimento espiritual a todo momento.
Me fez entender que a evolução acontece ao longo da
existência do espírito e não numa encarnação.
Acho o ESDE tão importante que me propus ser facilitador
do estudo e assim divulga-lo.”

Ivaldo Horn- Facilitador EADE FC2



“Várias importâncias... �🙂  
Como o estudo continuado, certeza que meus
conhecimentos seriam bem menores sem a rotina
de estudos que o ESDE provoca.
O amparo da espiritualidade antes e durante os
estudos é tão significativa que quase chega a ser
visível aos olhos físicos!
Mas, sem dúvida, a maior e mais valiosa
importância é a interação com os alunos, a troca
de energia e de afeto com eles para mim é fonte
de vida!”

Karla Chagas - Facilitadora G2



“Há aproximadamente 18 anos estava vivenciando uma série
de sonhos sobre a morte, nesses sonhos havia explicações
sobre esse mundo “novo”, até então desconhecido para mim,
no entanto, como não podia deixar de acontecer, fiquei
preocupada, pois havia entendido que iria desencarnar em
breve e, diante disso procurei conhecer o que ocorria após o
desencarne. 
Nessa incessante busca encontrei o nosso lar – Sociedade
Beneficiente Espírita Bezerra de Menezes - que me
proporcionou o conhecimento da doutrina dos espíritos,
companheiros valorosos me auxiliaram na busca desse
entendimento e, ao invés de apenas conhecer a vida no plano
espiritual eu descobri a vida na sua acepção integral. 
Hoje, na tentativa de contribuir com essa doutrina
esclarecedora e amorosa, tenho a total consciência da
necessidade de aprofundarmos os estudos nas obras básicas
e a divulgação dessa doutrina de luz.”

Josiane Pasa - Facilitadora G2



“Então,  por que o ESDE é importante em minha vida? Bem,
estar no ESDE/CIEDE é  ver-se obrigado ao estudo dos
postulados da Doutrina, sempre em renovação e
aperfeiçoamento. O ato de estar frente a variados grupos,
todos dotados da fascinante heterogeneidade de que se
compõem, nos incita constantemente àquilo que o Espírito de
Verdade nos postula: Espíritas,  amai-vos, este o primeiro
mandamento.  Instruí-vos,  este o segundo. Além deste
benefício que por si só já seria excepcional devemos
considerar o prazer que nós dá o interagir com os
participantes dos grupos, dialogar e sermos tal como eles (e o
somos todos nós) estudantes desta fantástica disciplina
chamada Vida, inserida no curso extenso chamado Evolução.”

Ricardo Moreira - Facilitador CIEDE



“No início da minha jornada no ESDE, ainda como participante do
grupo de estudos, o que me arrebatou foi que todos somos
aprendizes e todos podem ensinar; nas trocas durante os estudos,
me vi buscando conhecimento, mas muito mais do que isto, a
consolação e o entendimento do que se passa conosco.
Continuando a jornada, agora como facilitadora, o ESDE se tornou
o melhor método pedagógico na minha educação moral,  
inspirando meu auto conhecimento e auto iluminação.
Procurando sempre, não passar apenas o esclarecimento que a
Doutrina Espírita nos traz, mas principalmente, a importância de
tentarmos vivenciar todos estes conhecimentos.
Aprendi no ESDE que sou um ESPÍRITO IMORTAL, vestindo,
provisoriamente, um corpo físico, e não o contrário.
Assim sendo , vivo cada momento desta jornada terrena
buscando, através de tentativas, ser um pouco melhor do que fui
no dia anterior, com a certeza que sou ate agora a minha melhor
versão, sempre convicta da minha fé e amor a Deus.”

Cíntia Milanez - Facilitadora G2



Espaço 
Assistência Social em Foco

Sejam bem-vindos ao espaço “Assistência Social em
Foco”. Aqui todos poderão ficar por dentro dos
resultados desta tarefa de muito amor, além de,
compreender mais sobre as campanhas que estão
ocorrendo, e até onde os corações estão sendo
tocados com a sua doação!

A propósito, você já conheceu a Assistência Social de
nossa casa? Vá até lá e faça um tour, temos certeza
de que será um momento único e muito especial
para todos.

Vamos lá!



Desde o  dia 01/11/2023,
está rolando a campanha
do “Panetone Solidário”.
O símbolo do Panetone é
justamente a união, o
amor, e é pensando
nisso que a Assistência
Social, elaborou esta
grande campanha.

Inicialmente a ideia é
arrecadarmos 5000
Panetones, mas estamos 
confiantes que podemos neste ano dobrar esta meta.

O ESDE estará em parceria com a Assistência Social nesta
grande campanha. Dos dias 15/11 até 15/12, estaremos em
nossa secretaria do ESDE (Sala 305), arrecadando Panetones
para complementar esta grande ação. Vamos juntos, tornar o
Natal de nosso irmão, ainda melhor!



34.245 itens de vestuários e diversos foram
entregues.
7,33 toneladas de alimentos distribuídos.
4.889 Brinquedos entregues. (Campanha Anterior)
75 Instituições Assistidas.
Chegamos a 20 municípios do nosso RS.
Com 160 voluntários e voluntárias atuantes, foram
doados 1.443 horas de trabalho a Assistência
Social.

E agora algumas curiosidades deste setor tão
maravilhoso, que compartilhou amorosamente
conosco os seus resultados na competência
Outubro/2023.

Você sabia que neste mês...

É muito amor envolvido!



Entrevista Especial

E para finalizarmos esta grande edição do nosso
informativo do ESDE, tivemos a oportunidade de
entrevistar o grande amigo e irmão Adeílson Salles.

Adeílson Salles é médium e palestrante espírita, além
de um grande autor, publicando mais de 80 livros,
sendo a maioria destes, destinados ao público
infanto juvenil.

Vamos lá, embarcar nessa grande entrevista de
muita luz e aprendizado!

Adeílson Salles



1 – Para você Adeílson, qual a importância do ESDE na
construção do novo espírita e cidadão de bem?

“O ESDE é muito bom, porque vai lhe dar uma base boa, mas
se tratando de espiritismo não deve ser nova única fonte de
informação. A gente deve sempre buscar a literatura, mas
uma literatura de qualidade e confiável e todos os recursos
advindos da tecnologia, através de palestrantes que possam
contribuir e ir, mergulhar mais afundo nos conteúdos que
você possa estar aprendendo no ESDE.”

Entrevista Especial
Adeílson Salles



2 – Durante sua caminhada, você desenvolveu um excelente
trabalho na literatura infantil, publicando diversos livros com
enfoque nos ensinamentos espíritas. Qual a sua percepção dessa
formação que se inicia na evangelização, que consolida no ESDE e
posteriormente no EADE?

“Eu entendo que assim como nós temos a preocupação de dar a
formação acadêmica para a criança e o adolescente é importante
cuidar da outra asa que vai nos permitir voar pela vida, voar pelo
mundo, pelo céu das próprias escolhas, que é a asa da ética e moral,
e a evangelização não deve catequizar, ela deve trabalhar os
sentimentos da criança, ela deve trabalhar propostas humanitárias
para tornar as crianças mais humanizadas, os adolescentes mais
humanizados. Então eu entendo que a evangelização cumpre um
papel de ajudar nesse sentido do espírito. Gostaria de fazer uma
citação: No livro Depois da morte, de Leon Denis, no capítulo 54 - A
educação, esse texto de Leon Denis parece que foi escrito ontem à
noite mas o livro foi publicado no final do século 19, verdadeiro
tratado pedagógico, onde ele nos diz que não basta apenas ensinar
nossos filhos a somar, multiplicar ou diminuir, mas ajuda-los a se
preparar para esse contexto ético moral, para quando eles entrarem
na vida, entrarem preparados para lidar com as paixões, com os
atrativos que a vida tem hoje em dia.” Entrevista Especial

Adeílson Salles



3 - Hoje em dia, temos semestralmente, aproximadamente 1500
alunos matriculados no setor ESDE, como um todo, no entanto,
percebemos que muitos desistem no caminho. Você teria uma
mensagem para aquele irmão, que pensa recorrentemente em
desistir do estudo?

“Bom, em primeiro lugar precisamos... nós precisamos refletir em
nosso método, nossa prática pedagógica. É importante a gente não
repetir muitas vezes o método pedagógico professoral que se
encontra na escola que é cansativo. Eu entendo que a questão não é
o conteúdo, mas o método, precisamos tornar o estudo do ESDE e
qualquer outro estudo mais atrativo, aproximando a dor e a angústia
de quem nos busca, da lição que a gente quer apresentar. Então a
minha mensagem agora é para as pessoas que trabalham no ESDE e
que desenvolvem o ESDE, como facilitadores. Para os nossos amigos
e amigas que nos buscam é importante perseverar porque o
espiritismo, traz realmente para nós informação, consolo e nos ajuda
a prosseguir e lidar com os desafios da vida. O espiritismo da essa
direção e nos nutri psicologicamente.”

Entrevista Especial
Adeílson Salles



4 - Você acredita que o estudo tem papel de fortalecimento
espiritual? E de que forma isso se consolida?

“Eu entendo que tanto para a criança como para o adolescente e
como para o adulto, eu percebo que a eficiência se encontra na
sensibilização, então quando é conteúdo teórico apenas sem
sensibilização ele não fixa. Posso até saber o que é Deus, a primeira
pergunta do livro dos espíritos, saber a pergunta mil e dezenove, mas
se não tiver uma sensibilização eu não vivencio. Então quando eu
falei na pergunta anterior acerca do método, a gente pode
desenvolver métodos de sensibilização de fato, que nos aproxime de
quem sofre, de trazer exemplos, de ver um filme, existem muitas
maneiras de você passar a informação do estudo da doutrina
espírita. É assim que eu compreendo.”

Entrevista Especial
Adeílson Salles



5 - Qual a sua mensagem para aquele irmão que está iniciando,
neste momento, sua caminhada de estudos nesta casa de amor?

“Persevere, persevere no estudo e se puder aliar também o trabalho
com estudo vai ser muito bom, porque a gente trabalha dois aspectos
na nossa condição humana de espíritos encarnados. Que a prática da
caridade que faz que a gente pare de derramar nossas lagrimas e passe
a secar as lagrimas dos outros, isso vai fazer uma diferença muito
grande e vai ajudar a nos nutrir, a nos alimentar, para a gente
perseverar e continuar também.”

6 - Sabendo que não há professores de espiritismo, e que a doutrina
deve ser sempre cada vez mais estudada e aprofundada. Como
você vê atualmente, o papel dos facilitadores dentro do ESDE?

“Eu vejo que é fundamental evidentemente, mas eu volto a ser chato e
bater na mesma tecla, precisamos ter metodologias que sejam atrativas,
que sensibilizem, aí as pessoas vão se sentir envolvidas, você sabe que
na vida o ser humano tem que ter um sentimento de ”pertença” em
tudo que ele faz, na relação profissional, na relação familiar, no grupo
de estudo, principalmente no grupo de estudos na casa espírita. Então
as pessoas que estão, devem experimentar o sentimento de ”pertença”
desde o momento que chega na recepção e que experimentam, isso faz
a diferença.”

Entrevista Especial
Adeílson Salles



7 - O estudo sistematizado da doutrina espírita, é uma grande
oportunidade para todos aqueles que desejam buscar a sua reforma
íntima e conhecimento sobre a doutrina espírita. Como você percebe
o papel das exposições doutrinárias ou palestras, na complementação
do estudo no ESDE?

“São essenciais, mas eu repito que é importante a gente aproximar
realmente do universo de quem sofre. Por que que os adolescentes se
afastam da casa espírita? Porque eles não conseguem se identificar na fala
ou na proposta, assuntos inerentes ao universo deles naquela fase.”

8 – Aproveitando o tema da palestra especial “conhece-te a ti mesmo”,
qual a sua percepção nesta relação de autoconhecimento e o estudo
da doutrina espírita proporcionado pelo ESDE?

“O estudo ajuda a gente a ter um outro horizonte, uma janela para
contemplar, temas novos e assuntos que normalmente a gente não pedi.
Quando a gente está mergulhado na vida, como eu disse na palestra, no
mundo das sensações, a gente não consegue perceber que nossa essência,
nosso eu, ele tem necessidades. Então o estudo, o conhecimento, quando
a gente fala de transcendência, fala do universo do sentir, do buscar, não
apenas o gozo material ou qualquer tipo de gozo, você começa a abrir
novas portas a partir da tua alma, novo entendimento da vida, por isso que
é fundamental estudar.”

Entrevista Especial
Adeílson Salles



9 – Considerando que o autoconhecimento, é uma
ferramenta poderosa de transformação do ser. Podemos
afirmar que o Estudo Doutrinário tem papel determinante
na construção dessa ferramenta?

“Ajuda, ajuda muito e nós precisamos ajudar as pessoas a
buscar esse autoconhecimento, eu diria hoje até pelo o que eu
percebo no meu trabalho como psicanalista, que o
autoconhecimento é tão importante quanto a autoaceitação.
Quando a gente se depara com nossas limitações, precisamos
aceitar que a gente tenha limites e limitações, por isso que a
gente adoece.”

Entrevista Especial
Adeílson Salles


